

LA SITUACION DEL PAISANO

POR EL HIJO DE JUAN SIN PATRIA

(Conclusión)

Verán ustedes entonces como ya no se reirán del pobre, ni lo tendrán trabajando noche y día, pa darle una porquería que da vergüenza acetar.

Y pa que no crean ustedes que es cuento lo que les digo, pregunten á los que han ido aura poco á la ciudad, y todo el mundo dirá que ya existe ese partido.

Obreros son casi todos los que esa unión han formado; naides allí es despreciao ni á naides se tiene en menos; el blanco como el moreno allí siempre es respetao.

Hay algunos estudiantes y tres ó cuatro doctores, pero esos, más que señores, son hombres de corazón que ven con indignación lo que se hace con los pobres.

Allí todos son iguales, no hay ninguna distinción, ni matufías, ni ambición, como en los otros partidos; allí no hay hombres vendidos, todos son de convisión.

Allí no tienen cabida los aficionaos al fraude; todos cuidan pa que naides pueda meterse á embollar, y al que llegan á cazar, lo sacan corao de un baile.

El Partido Socialista se llama el nuevo Partido; yo que estudiándolo he ido desde cuando se formó, declaro que otro mejor ni hay ni nunca ha existido.

Los pecados capitales son siete

(SEGÚN LA RELIGIÓN CATÓLICA)

Soberbia, Avaricia, Lujuria, Ira, Gula, Envidia, y Pereza.

Medita, querido lector, lo que son los ricos, esos holgazanes que pasan la gran vida á expensas del pueblo que suya y ayuna; piensa, amigo mio, en la vida íntima de toda esa turba que se recrea los trescientos sesenta y cinco días del año; en esa comparsa encabezada por papas, emperadores, reyes, presidentes, nobles, ministros altos empleados, cardenales, arzobispos, obispos y demás gente frauluna, y pronto os daréis cuenta, que son ensobrecidos, avarientos, corrompidos, iracundos, golosos, envidiosos y en cuanto á pereza, viven entregados á ella desde que nacen hasta que mueren.

LOS FRUTOS DEL SISTEMA CAPITALISTA SON DOCE

Explotación, Avaricia, Tiranía, Usura, Mala fé, Bajo egoísmo, Miseria, Hambre, Desesperación Agotamiento, Prostitución.

Informaciones útiles

Conferencia interesante—José Ingenieros da esta noche, en el local del Centro Socialista Obrero, Méjico 2070, una conferencia que promete ser interesante, versando sobre «las doctrinas filosóficas y sociales de Jesús».

Listas de suscripción—Nos es completamente imposible dar en nuestras columnas los nombres de todas las personas que han contribuido para el número especial del 1° de Mayo, así es que lo haremos en hojas sueltas que remitiremos á los encargados de las listas. A propósito de listas: con lo poco ó mucho que hayan recogido, rogamos á los que no las han devuelto lo hagan á la mayor brevedad para saber fijamente qué cantidad de ejemplares podremos imprimir.

Centro Socialista Juventud de la Boca—Cerca de cincuenta adherentes cuenta este nuevo Centro, cuya secretaría está establecida en la calle Zárate 22, y el comité lo componen: Juan M. Gonzalez, Carlos Traverso, Matías Figueras, Jaime Lloret, Angel Coscia, Vicente Reos, Antonio Zaccagnini.

En su asamblea última, entre otras cosas, se acordó enviar un entusiasta saludo á todos los que combaten en defensa de la clase trabajadora y particularmente á la valerosa extrema izquierda del parlamento italiano.

Está en la mente de todos los adherentes de este nuevo Centro hacer la mayor propaganda para despertar á la juventud obrera de la Boca y hacerle comprender que el Socialismo es una sentida necesidad y que por su triunfo deben luchar todos aquellos que tengan un poco de buen sentido.

Que pronto sean muchos centenares son nuestros deseos.

Por un error—No apareció en la lista A el ciudadano Bránchi, con \$0.24.

Dos fiestas—El Club de Gimnasia Méjico 2070 y el Club Socialista Obrero del Pilar dan fiesta el sábado 14 de Abril, este último en la calle Andes 1240. Los que puedan deben concurrir á algunas de estas veladas; en ambas habrá baile.

El número pasado—Rogamos nos quieran remitir los que tengan varios, pues no nos ha quedado ninguno.

¡Ese correo!—Nos escriben de Pergamino, manifestando que hace tres semanas que no reciben el A B C. ¿Cómo se explica este fenómeno señor Director de Correos?

Gustosos—El compañero Serafin Romero nos pide hagamos público que se le ha extraviado la lista de suscripción del Centro Carlos Marx, pudiendo dirigirse á la secretaría del mismo, Ronda 1877, los que tuvieran que hacer al una observación ó reclamo.

Al mismo tiempo nos pide desmintamos lo que ha afirmado la "Protesta Humana" quien dijo que él se había declarado anarquista, cuando en realidad sigue perteneciendo á la "Federación Socialista".

Queda complacido el amigo Romero.

Por todo lo que se refiere al A B C del Socialismo dirigirse á Adrián Patroni, Charcas 1675, Buenos Aires.



Periódico semanal de propaganda popular

AÑO II - Buenos Aires, Abril 22 de 1900 - N° 16 - Redacción y Administración: CHARCAS 1575

SUSCRIPCIÓN: por paquetes de 50 ejemplares, un centavo cada ejemplar; de 10 ejemplares, 0,50 mensual.

1° de Mayo de 1900

Al Pueblo:

El 1° de Mayo la democracia social celebra la fiesta del Trabajo.

En el mundo entero, los trabajadores destinan ese día á manifestar sus aspiraciones de justicia y de libertad y proclaman su dignidad de hombres demostrando que la fuerza de sus brazos no es una simple mercancía.

Ese grito de unión y emancipación de los trabajadores afirma su fé en un hermoso ideal de sociedad humana y su firme voluntad de realizarlo, combatiendo todas las servidumbres que pesan sobre los que producen, y promoviendo todas las reformas que levantan al pueblo y contribuyan al bienestar de todos y al progreso social.

Lo que con más urgencia reclaman es la jornada de 8 horas, y á sostener la limitación del trabajo á 8 horas por día está especialmente dedicada la fiesta del 1° de Mayo.

Trabajadores y Ciudadanos:

Todos los que sufrís bajo la opresión y os sentís capaces de libraros de ella, todos los que tenéis respeto y simpatía por los que, como vosotros, trabajan, todos los que os ele váis al culto del amor y de la verdad, celebrad la fiesta del primero de Mayo.

A este efecto, el PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ARGENTINO os invita á concurrir á la manifestación que partirá de la Plaza Constitución el Mártis 1° de Mayo, á las 2 p.m., y á la fiesta literario-musical que se celebrará el mismo día en el Vorwaerts, calle Rincón 1141, á las 8 p.m., y á que ese día sea festejado doquiera se halle un puñado de trabajadores conscientes de sus derechos.

TIEMPO AL TIEMPO

Cuando, hace pocos años, en nuestros periódicos, en conferencias públicas, en folletos y por todos los medios imaginables tratáramos de dar á conocer la triste situación en que vivíamos los pobres, la prensa, casi unánime, trataba de ridiculizar nuestras afirmaciones, repitiendo aquel estribillo: «En la Argentina los trabajadores no tienen motivo alguno de quejas, pues aquí, el más humilde puede, si se propone, enriquecerse en poco tiempo; y si se producen huelgas, ellas no justifican ningún malestar, sino la presencia de elementos perturbadores, quienes andan calentando la cebeza á los obreros sencillos». Esto decían hace poco tiempo, ahora, esos mismos diarios manifiestan con bastante frecuencia, que la situación de la clase obrera empeora más y más; que el costo de la vida es caro; que las habitaciones no reúnen condiciones de higiene, en una palabra, la prensa que ayer nos llamaba «perturbadores, haraganes» es la misma que ahora confirma nuestra propaganda.

Hay más: se nota ya un interés acentuado por las ideas socialistas; en todas partes nuestras teorías se discuten. Bien ó mal, cada cual la siente á su manera y los más manifiestan simpatías por nuestra causa.

Trabajadores: nuestra situación es hoy bastante crítica, y, desgraciadamente, todo induce á creer que día á día será peor. Es necesario que pensemos en nuestra defensa común y para ello, lo primero que debemos hacer es unirnos.

Nuestro mejoramiento nadie nos lo va á traer si los mismos que sufrimos trabajos penosos y ayunos forzosos no tratamos de formar una fuerza.

Unidos y penetrados cada uno de nuestros derechos iremos conquistando nuestra emancipación económica y social.

LA OPINION DE LOS SOCIALISTAS ACERCA DE LA MUJER

Días pasados, un amigo nos presentó á una mujer con estas ó parecidas palabras:

— Mi amigo ..., un socialista en *ragé*.

— ¡ Tanto gusto !.....

— ¿ Con que el señor es socialista ?

— ¡ Por qué negarlo !

— ¡ Bah... ! cada uno es libre de pensar aquello que cree más conveniente. ¿ No es así ?

— Naturalmente.

— Vd. no se imagina el interés que tenía de conversar con un socialista... pues, como algunas amigas me han hablado de esas ideas, desearía saber, en que concepto tienen ustedes á la mujer frente al hombre.

— Los socialistas, señora, no establecemos diferencias ni categorías entre ambos sexos. En nuestros días, la mujer ocupa un rango inferior, por causas que sería largo enumerar. Desgraciadamente es una triste verdad que en la actualidad la mujer es la esclava del hombre, esclavitud que nosotros queremos abolir, con la modificación de las actuales relaciones humanas.

— Permítame: usted hace uso de un lenguaje que no lo comprendo en todas sus partes.

— He querido decir, que ahora dadas las relaciones humanas, la mujer dista muchísimo de tener las mismas libertades del hombre, pues además de considerársela física é intelectualmente inferior, ocupa un rango secundario y sujeta á la férrea disciplina del esposo ó de la misma sociedad. En la mayoría de los casos, la mujer es esclava del marido y cuando nó de la crítica mundana.

Los socialistas, al luchar por un cambio social que esté en armonía con el progreso nos preocupamos seriamente de emancipar á la mujer, reclamando para ella el puesto honroso que le pertenece.

— ¿ Qué sería ?

— La conquista de los mismos derechos que el hombre debe tener en una sociedad donde el bajo egoísmo desaparezca, reinando en su lugar la armonía humana.

Los socialistas vamos más allá; la mujer es digna de veneración; ella es nuestra madre, nuestra primera ilusión, nuestro amor, nuestra compañera, la que educa á nuestros hijos, y hoy, por atavismo, porque el hombre trabaja,

por una rutina, la mujer es un mueble, un ente, y ese ente queremos transformarlo en una individualidad con los mismos derechos y deberes que el hombre.

La emancipación de la mujer no llegará hasta tanto que pueda ser libre económicamente, es decir, cuando ella con un pequeño esfuerzo pueda llenar todas sus necesidades.

Lo único que nos faltaba

Después del *Coup de chaleur*, peste bubónica, inundaciones, epidemias en el ganado y crisis crónicas, vamos á recibir un nuevo regalo de la chochera de Leon XIII: se afirma que dentro de poco tiempo se crearan nuevos arzobispos y obispos.

Poco á poco la Argentina se va á convertir en un feudo del Papa, en refugio del jesuitismo.

¿ Y qué hacen los famosos liberales, esos tragafratiles ?! Que han de hacer! están muy tranquilos esperando que las cosas sigan su curso natural..... hasta que el agua se desborde.

Pronto llegará el Internuncio papal, y el pueblo carnero irá á recibirle boqui-abierto pero luego sudará para mantener á tanto haragan.

La esclavitud en Salta

En la semana que acaba de terminar los diarios de esta capital han hecho publicaciones pintando con vivos colores en qué forma los hacendados, dueños de establecimientos de campos, tratan á los pobres peones. En Salta está en vigencia la ley de conchabos, allí la esclavitud es un hecho, á pesar de la aparatosa declaración que figura en la Constitución Nacional, aquellas bonitas palabras: *En la República Argentina no hay esclavos. Todo contrato de compra y venta de personas es un crimen del que serán responsables los que los celebren, y el escribano ó funcionario que los autorice. Quedan abolidos los señores, los mayorazgos y vinculaciones, las prerrogativas de sangre y títulos de nobleza.*

La odiosa ley de conchabos convierte á los ricos de las provincias en dueños abso-

lutos de vidas y haciendas. El desgraciado que ha cometido el enorme delito de ser pobre tiene la obligación de trabajar peor que bestia por un sueldo mezquino y sometido á las torturas más inhumanas si así se le ocurre á los infames patrones, quienes, abusando del poder absoluto que les da el dinero.

Las autoridades en manos de esos mismos infames, son el azote del desgraciado é infeliz campesino.

¿ Luego se dirá que la Argentina es un país de libertad ? ¡ Ah, explotadores, temblad el día en que esa falange de campesinos despierte !

Triunfaremos

Si activa es la propaganda y unidos la emprendemos, llevando á todas partes periódicos, folletos de ideas socialistas, se puede dar por cierto que pronto el socialismo triunfante lo veremos.

Entonces, libres ya, saldrán de nuestros pechos mil contos de alegría que en alas de los ecos oirán eternamente los siglos venideros.

ENTUSIASMOS CONTAGIOSOS

El corto tiempo que duraron los entusiasmos de los trabajadores que actuaron en primera fila cuando la organización de las sociedades de resistencia hace á la sazón próximamente 6 años, que, dicho sea en honor á la verdad, prometía esperar en la Argentina algo que recordase las instituciones obreras tan respetadas por su valer intelectual, moral y material por propios y extraños como fueron y son los "Caballeros del Trabajos" y las "Trades Unions" de Norte América é Inglaterra, respectivamente; pero nos hallamos, al fin y á la postre, que aquellos entusiasmos resultaron prematuros, y, como consecuencia lógica, se apagaron como las llamarada de pólvora.

Claro está que una organización al perjudiar en sus primeros albores los resultados brillantes que se obtendrían de continuar creciendo la solidaridad aparentada por la actitud que asumieran los trabajadores que

la inspiraran, no podía escapar como organismo naciente, á los vaivenes que toda entidad colectiva social está sujeta con más ó menos fortuna; flagelo moral que, de no atacarse en su gérmen crece y se desarrolla hasta contagiar el organismo; que muere anémico, por falta de sabia que lo alienta y le da vida (¿?).

Además, para las sociedades en cuestión, salvo contadas excepciones, siempre fueron los obreros menos preparados para concretar el carácter de la propaganda y de más efectos en la lucha que se proponían, los protagonistas, (digámoslo así) que accionaban en todos los asuntos de trascendencia vital para la organización. Esos individuos más entusiastas que concienzudamente reflexivos, precipitaron los acontecimientos de resistencia tan prematuramente, que su fracaso era desde ya conocido. De aquí el descredito en que han caído las sociedades gremiales y, como consecuencia lógica la efímera vida que han tenido después del año 1894.

Mas no obstante, nos alienta la esperanza que la reacción no tardará para que la organización gremial sea un hecho, que vendrá á robustecer con su lucha económica, la lucha que sostiene frente del régimen propietario, el ya importante partido socialista obrero argentino; cuyas ideas van infiltrándose lentamente en el pueblo de la República sin que nadie sospeche el valor de su influencia.

G. A.

Ladrones y ladrones

El que haya tenido que ir á alguna de las comisarias de la capital seguramente habrá visto una exposición de individuos retratados, ó sea de las personas que se dedican al robo en pequeña escala, los que roban insignificancias. En cambio, los grandes ladrones, aquellos que saquean al tesoro nacional en cantidades que les permite construir grandes palacios, poseer estancias y derrochar á manos llenas, esos grandes ladrones (perdón: léase prohombres, patriotas, ciudadanos esclarecidos) ocupan los elevados puestos, por aquello de que todo es correlativo.

Venga un ejemplo: Seeber, el famoso Seeber que fué intendente municipal, el que dejó señas de sus largas uñas en las cajas del munic-

pio y donde quiera que metió el codo, ha sido acusado por el coronel Figueroa de haber malversado fondos en la intendencia de guerra, pero sus grandes compinches, empezando por Roca, tratan de salvarle.
Es natural: hoy por ti y mañana por mí.

Se pide encarecidamente á los Centros del Interior quieran enviarnos el programa de la fiesta 1º de Mayo; si lo hacen por telégrafo será más conveniente pues el martes entra en máquina el número extraordinario.

Lo que cuesta la guerra

Un curicso estadista alemán, dedicado á los asuntos militares, acaba de publicar el resultado de sus investigaciones sobre los daños de la guerra y los enormes gastos del ejército permanente, en cuyo sostenimiento gastan hoy las naciones la enorme cantidad de 5.100.500 pesos oro diarios. El importe de los gastos de guerra durante los últimos tre mil años se calcula aproximadamente en 2.400.000.000.000 de francos. Reunida esta suma y reducida á oro, alcanzaría un peso de 945.857 toneladas y se necesitaría para transportarla 600.000 caballos.

Desde la guerra de Troya hasta nuestros días han muerto á causa de la guerra más de 120.000.000 de personas; en las guerras que tiene Europa en cada siglo mueren, por término medio, 20.000.000 de hombres, y las batallas que ha librado desde 1800 á 1850, costaron dos millones y medio de vidas, en cuyas hecatombes se gastaron 34.250.000.000 de francos, de lo que resulta que la muerte de cada soldado importó 13.700 francos.

¿Quiénes son los que han pagado el pato en las guerras?

Los trabajadores, la eterna carne de cañón: en el campo de batalla se descuartizan mutuamente y los huérfanos que quedan revientan trabajando, ayunando, soportando impuestos barbaros para sostener á un militarismo insolente, perjudicial, antihumano. Por eso los socialistas somos partidarios de la abolición del ejército, y gritamos con toda fuerza de nuestros pulmones:

¡Guerra á la Guerra! Abajo el militarismo!

Listas del 1º de Mayo

Por última vez rogamos nos las remitan aquellos que aun no lo han hecho.

Informaciones útiles

La conferencia de Ingenieros—Como lo habíamos previsto resultó un éxito la conferencia del domingo pasado. El local del Centro Socialista se vió concurrido por más de trescientas personas y el conferenciante bastante feliz en el transcurso de su exposición.

Nueva escuela socialista—El Club socialista del Pilar, dió el sábado pasado una interesante fiesta familiar con motivo de la inauguración de la escuela nocturna.

Mucha concurrencia, animación y armonía entre los presentes.

Centro de Santiago del Estero—En la última asamblea quedó consultada la Comisión Directiva en esta forma: F. Molinari, P. Piergiovanni, R. Musuaga, G. Barbadoro, U. Mignenes, A. Rambelli, A. Gery. Felizmente se ha solucionado una pequeña exigencia que á mediados del mes pasado se había producido.

Centro de Rafaela—Constituye el Comité de este Centro los siguientes compañeros: Secretario General, Eugenio Plé; Tesorero, José Schotus; Vocales: Victor Velasquen, Leon Phileas y Pedro Gallo.

Posadas—En una nueva comunicación de Posadas nos participan que aumentan considerablemente los adherentes á dicha agrupación.

Propaganda Socialista—El compañero Socino acaba de publicar un folletito de 16 páginas con el título de estas líneas, destinado á hacer fácil propaganda entre los jóvenes discípulos de las escuelas socialistas y trabajadores en general. El folletito es interesante, contiene: El significado del 1º de Mayo (diálogo), Himno del 1º de Mayo. Los comerciantes y el programa socialista. Metáforas sociales (poesías). Seis mil nueve cientos pesos. La Idea.

Este folletito se halla en venta en esta administración, su precio es de cinco centavos.

Astronomía popular—La segunda conferencia de la serie organizada por la Sociedad Luz, tendrá lugar el sábado 21 del corriente á las 8,30 p.m. en el salón del Centro Socialista Obrero, Méjico 207. Será también ilustrada con proyecciones luminosas y versará sobre:

1. La tierra, día y noche, estaciones, climas.
2. La luna, fases de la luna, eclipses de luna y de sol, constitución física de la luna.

Disertará el compañero Klimann. La entrada es libre.

Unión Obreros Ebanistas—La Comisión de esta Sociedad invita á todos los obreros pertenecientes al oficio, á la reunión extraordinaria que tendrá lugar hoy y Domingo 2º, á las 2 p. m. en el local de la calle Tucuman 8211; con el objeto de resolver definitivamente respecto al vergonzoso sistema de prolongar el jornal, en algunos talleres con el trabajo nocturno.

Por todo lo que se refiere al ABC del Socialismo dirigirse á Adrián Patroni, Charcas 1675, Buenos Aires.

ABC

DEL

SOCIALISMO

1º de MAYO de 1900

